

Sachgeschäft Beitrag Mediothek Freienbach

Erläuterungen

Antrag des Gemeinderates

1. Die Vereinbarung mit der Mediothek Freienbach ist um fünf Jahre, das heisst bis 2023, zu verlängern.
2. Der Mediothek ist ein jährlich wiederkehrender Betrag von 80 000 Franken für die Jahre 2019 bis 2023 zu sprechen.
3. Der Gemeinderat wird mit dem Vollzug beauftragt.

Ausgangslage

Unter dem Namen «Mediothek Freienbach» besteht seit Januar 1999 ein Verein im Sinne von Art. 60 ZGB. Mit der Urnenabstimmung vom 29. November 1998 wurde der Gemeinderat ermächtigt, mit dem Verein Mediothek Freienbach eine Vereinbarung abzuschliessen. Darin wurde festgehalten, dass für die Jahre 1999 bis 2003 ein jährlicher Beitrag von 60 000 Franken geleistet wird und dass die Gemeinde mit einem Sitz im Vorstand vertreten ist. Mit den Urnenabstimmungen vom 18. Mai 2003 und 24. Februar 2008 wurde die jährliche Beitragsleistung auf 90 000 Franken erhöht und für jeweils weitere fünf Jahre gutgeheissen. Für die Jahre 2014 bis 2018 wurde auf Grund der damals angespannten Finanzlage der Gemeinde der Beitrag auf 80 000 Franken reduziert. Der Verein hat diese Mindereinnahmen durch die Erhöhung des Mitgliederbeitrages, den Wegfall der Ausleihe an Sonntagen und die Reduktion des Medieneinkauf-Budgets teilweise kompensieren können. Es gilt nun, die Vereinbarung zu verlängern und den Beitrag festzulegen. In seiner Stellungnahme hat der Verein Mediothek beantragt, den Beitrag wieder auf 90 000 Franken zu erhöhen und die Beitragsleistung weitere fünf Jahre zu gewähren.

Bedürfnisnachweis

Die Ausleih-Zahlen sind weiterhin recht hoch, haben in den letzten Jahren aber um mehr als 25 Prozent abgenommen. Die Eröffnung von Gemeindebibliotheken in Nachbargemeinden und das veränderte Leseverhalten der Mitglieder (Medien werden vermehrt über Online-Kanäle konsumiert) muss durch weitere Anstrengungen des Vereins kompensiert werden. Der attraktive Medienmix und die flexible Anpassung an neue Bedürfnisse (Digitalisierung) sorgen für eine anhaltend gute Akzeptanz in der Bevölkerung. Trotzdem wirft die Entwicklung der Ausleihungen die Frage auf, inwieweit das Angebot noch den heutigen Bedürfnissen entspricht. Der Verein wird diese Frage in den kommenden Jahren zu klären haben. Gestützt auf die Entwicklung und Nachfrage der vergangenen Jahre ist eine Beitragserhöhung aus Sicht des Gemeinderates nicht zu vertreten.

Organisation

In der Vorbereitung zum ursprünglichen Sachgeschäft vom 14. Dezember 2007 hat die Kulturkommission geprüft, ob die Organisation der Mediothek als Verein noch zeitgemäss ist und den Bedürfnissen entspricht. Sie klärte unter anderem ab, ob die Mediothek nicht als Aufgabe der Gemeinde in die Verwaltungsstruktur integriert werden sollte. Die Vergleiche mit anderen Gemeinden haben ergeben, dass dort, wo die Mediothek von der Gemeinde geführt wird, die Betriebskosten aufgrund der Lohnkosten höher sind. Die Organisation als Verein bringt einen nicht zu unterschätzenden Teil an unentgeltlicher Arbeit mit sich und ist somit die kostengünstigste Lösung.

Kosten und Finanzierung

In den vergangenen Jahren hat der Verein Mediothek Freienbach bewiesen, dass er mit den Geldern haushälterisch umgeht und mit den gesprochenen Beiträgen existieren kann. Im Jahr 2017 wurde auch der Schritt zur weitgehenden Digitalisierung getan. Die Vereinsmitglieder können im Internet den Medienkatalog anschauen, neue Medien reservieren und die Frist ausgeliehener Medien verlängern. Vereinsbeiträge und Ausleihgebühren machen trotz erhöhtem Mitgliederbeitrag weiterhin etwa 30 000 Franken aus. Weitere Einnahmen sind Beiträge der Gemeinde und Kirchgemeinden sowie allfällige Legate von Institutionen und Privaten.

Kennzahlen Mediothek

Entwicklung	2004	2009	2014	2015
Anzahl Ausleihungen	66 041	65 707	47 848	47 715
Mitgliederbeiträge	26 686	31 959	31 596	29 722
Miete	27 394	26 625	26 410	25 817
Einkauf von Medien	33 819	33 940	28 743	28 707
Löhne	49 323	53 800	57 294	54 947
Administration usw.	10 289	11 989	15 015	14 622
Defizit (ohne Beiträge öffentliche Hand)	94 139	94 395	95 866	94 371
Defizit pro Ausleihe (ohne Beiträge öffentliche Hand)	1,42	1,44	2,00	1,98
Beiträge Gemeinde und römisch-katholische Kirchgemeinde	90 000 10 000	90 000 10 000	80 000 10 000	80 000 10 000

Für das Jahr 2016 liegen keine repräsentativen Zahlen vor, da infolge der erneuten Hochwasserschäden die Mediothek während zwei Monaten geschlossen werden musste.

Stellungnahme der Rechnungsprüfungskommission

Die Rechnungsprüfungskommission bestätigt, dass das vorliegende Sachgeschäft rechtmässig und im Rahmen der Planung finanzierbar ist.